
МЕЖДУ БИЗНЕСОМ И ПОЛИТИКОЙ 
Итоги выборов в Законодательное Собрание области для многих оказались не

ожиданными. В то время, как в подавляющем числе регионов страны вперед выбра
лись жириновцы и коммунисты, пермяки отдали предпочтение людям, прежде не за
меченным в политических ристалищах, но зато имеющим значительный вес в мире 
бизнеса и предпринимательства. 

Хорошо это или плохо, нам, видимо, еще предстоит понять. Однако, став депута
тами, эти люди не прячутся в тени, а, что называется, без разгону, с места в карьер 
активно взялись за работу, причем взвалили на себя самые большие, из всех возмож
ных, нагрузки. 

Интересно, зачем им так выкладываться! Какие цели они ставят перед собой! Ка
кой прок видят для себя и для избирателей в сочетании в одном лице бизнесмена и 
политика! Что представляют собой как личности эти наши новые политики-бизнесмены! 
Все это мы и пытались понять, ведя интервью с Ю р и е м ТРУТНЕВЫМ. 

— Кто же Вы теперь, Юрий Петрович, 
политик или бизнесмен! 

— Наверное, и тот, и д р у г о й . Вообще-то 
экономика меня увлекает г о р а з д о больше. 
Хотелось бы заниматься только ею, но в 
сегодняшней обстановке бизнесменам без 
участия в политике у ж е не обойтись. 

— Искренне ли Вы верили в коммунисти
ческие идеалы! 

— В том, что мы относим к к о м м у н и с т и 
ческим идеалам, были вполне разумные об
щечеловеческие ценности: г у м а н и з м , поли
тика мира, отсутствие расовой д и с к р и м и 
нации. С этой частью идеологии я не рас
ставался и не собираюсь расставаться. Что 
же касается лживых установок к о м м у н и 
стических лидеров, к о т о р ы е позволяла им 
держать в рабстве и нищете всю страну, 
то излом для меня п р о и з о ш е л шесть лет 
назад, когда с должности заместителя пред
седателя областного спорткомитета я пере
шел на работу в ф и з к у л ь т у р н о - о з д о р о в и 
тельное объединение «Контракт» и понял, 
что зарплата должна быть не подачкой, а 
действительно заработанными деньгами. 
Если говорить о моих сегодняшних идеа
лах, то это п р е ж д е всего • полная свобода 
личности в том объеме, в к о т о р о м это не 
вредит интересам других л ю д е й ; ж и з н ь 
к а ж д о г о на т о м уровне, на к о т о р ы й доста
точно его интеллектуальных физических, 
творческих в о з м о ж н о с т е й ; здоровые эко
номические отношения. 

— То есть по сегодняшним взглядам Вы 
близки к либералам! 

— Но этот вопрос пока не берусь отве
тить. 

- Верите ли в то. что Россия пойдет по 
цивилизованного рынка! Спрогнозируйте 
хотя бы приблизительно, когда, на Ваш 
взгляд, это произойдет! 

— П р е ж д е всего надо определить п о н я 
тие цивилизованного рынка. Уровень раз
вития производства в разных странах, да 
же рыночных, весьма отличается. У нас он 
пока очень низок. Если же говорить прос

то о цивилизованных экономических взаимо
отношениях, то я считаю, вопреки расхоже
му м н е н и ю , мы к рынку весьма б л и з к и . 
Основной фундамент э к о н о м и ч е с к о г о раз
вития м о ж е т быть заложен в ближайшие 
1,5 года, если мы не б у д е м сами себе ме
шать на уровне правительства, местных о р 
ганов власти. 

— Л каким образом можно помешать! 

— Видите ли, мы у ж е постоянно мешаем. 
Сегодня правительство стремится отобоэть 
м а к с и м у м из того, что заработали облас
ти на своих территориях. А области отби
рают у г о р о д о в , у предприятий. В итоге — 
все нищие, потому что при такой системе 
нет экономических стимулов к труду. Зна
чит, нет и хороших результатов. 

— Какую миссию Вы видите в депутат
стве бизнесменов! Верны ли, на Ваш взгляд, 
высказывания типа — «власть в области и 
Перми захватили «денежные мешки» и те
перь все будут решать в свою пользу, а не 
в пользу «простого народа»! 

— Опять слово «бизнесмен» прозвучало, 
видимо, с негативным оттенком. Но надо 
же понимать, чем, сегодняшний человек де 
ла отличается от тех, кто его ругает. Преж
де всего тем что результатами своей дея
тельности, а не словами доказал способ
ность организовывать работу коллектива, 
создавать экономические механизмы. И 
второе: бизнесмен, как правило, достаточ
но финансово независим, чтобы, заняв ме
сто в политической структуре, не начинать 
свою работу в ней с заботы о личных ин
тересах. Что касается «решений в свою 
пользу», то польза для всех нас, п е р м я к о в , 
одна — быстрейшее э к о н о м и ч е с к о е разви
тие нашей области, поскольку уж мы в 
ней ж и в е м . Условия для развития предпри
ятий и к о м м е р ч е с к и х структур мы, депута
ты-бизнесмены, создавать, естественно, бу
д е м . Но ведь трудно представить богатую 
область без сильных предприятий. 

— Вы возглавляете в Законодательном 
Собрании комитет по экономической поли
тике и налогам. Сформулируйте коротко 
Ваше видение налоговой политики! 

— Первое: в условиях сегодняшнего 
кризиса э к о н о м и к и налоги д о л ж н ы быть 

минимальными. Второе: в идеале, м о ж е т 
быть, д о л ж н ы существовать всего два на
лога — на предприятия ( ю р и д и ч е с к и е ли
ца), уплачиваемый с их прибыли, и на фи
зические лица. Могут быть еще фиксиро
ванные сборы с определенных видов дея
тельности. Третье: налоговые д о к у м е н т ы 
д о л ж н ы быть простыми и четкими и одина
ково пониматься бухгалтерами и налоговы
ми и н с п е к ц и я м и . И четвертое: из налого 
вых законов д о л ж н о быть как м о ж н о мень
ше исключений и изъятий. 

— Какими, по-Вашему, должны быть от
ношения центра с регионами, в том числе 
и с нашей областью! 

— М н е кажется, что чем б л и ж е власть к 
тем л ю д я м , интересы которых она пред
ставляет и ж и з н ь ю которых руководит, тем 
больше она понимает их ж и з н ь и их нуж
ды. Г о р о д с к о й и областной властям очень 
трудно дойти до интересов конкретных лю
дей, а наше федеральное правительство, 
по-моему, вообще слабо представляет, что 
делается в городах, районах, на п р е д п р и я 
тиях... 

На мой взгляд, власть и д е н е ж н ы е сред
ства д о л ж н ы быть централизованы мини
мально, в самых необходимых объемах. 
Никто эффективнее и справедливее не рас
порядится деньгами, чем сам человек или 
само предприятие, к о т о р о е их заработало. 

— Почему Вы решились занять сразу два 
депутатских «кресла» — в Законодательном 
Собрании и в городской Д у м е ! 

— Потому что сегодня г о р о д и область 
— части о д н о г о механизма и решать их 
п р о б л е м ы надо в к о м п л е к с е . 

А как преодолеваете внутренние про-
тиворечия, возникающие у Вас в связи с 
одновременным депутатством в области и 
в Перми! К примеру, налоговые, бюджет
ные! 

— Если, по м н е н и ю некоторых, З а к о н о 
дательное Собрание д о л ж н о требовать 
«большой» б ю д ж е т для области, а г о р о д 
ская Д у м а для города, то это действи
тельно противоречие. А если задача и того 
и д р у г о г о органа — создавать разумный 
механизм взаимоотношений, то никаких 
противоречий в этом нет. 

— Мешает ли Ваша депутатская деятель
ность Вашей же коммерческой! 

— По затратам времени мешает, и очень. 
Но я же знал, на что шел, соглашаясь бал
лотироваться в депутаты. Чтобы компенси
ровать потери времени, после заседаний в 
Законодательном Собрании области или в 
П е р м с к о й г о р о д с к о й Д у м е работаю вече
рами в фирме. Надеюсь, что два года до 
следующих выборов в таком р е ж и м е про
д е р ж у с ь . 

— Значат ли последние слова, что во 
время следующей выборной кампании Вы 
не собираетесь выставлять свою кандида
туру! 

— Время и обстоятельства покажут. 
— А может, Вам хочется стать президен

том страны! 
— Я отношусь к любой должности в 

структуре власти как к ф о р м е с а м о п о ж е р 
твования. Считаю, если человек собрался 
действительно служить людям, то для его 
собственной ж и з н и это совсем не так уж 
привлекательно. Так что, м о ж н о , я пока по
работаю простым генеральным директо
р о м своей фирмы? 

— Как думаете, возможно ли в России 
повторение гражданской войны, приход 
фашистов, национал-патриотов! 

— Очень надеюсь, что разума у россиян 
хватит, чтобы этого не п р о и з о ш л о . 

— Поддерживаете ли (в том числе и как 
бизнесмен — финансово] какую-либо пар
тию или общественно-политическое движе
ние! Если да, то почему? 

— М о ж е т быть, я в этом не прав, но у 
меня достаточно скептическое отношение к 
существующим у нас партиям, их постоян
но м е н я ю щ и м с я п р о г р а м м а м и противоре
чивым действиям. 

— Верующий ли Вы человек! 

— В детстве был к р е щ е н , Бабушка ког
да-то читала мне Библию. Потом долгие 
годы убеждали, что религия — это зло... 
Мне трудно назвать себя в е р у ю щ и м в ис

тинном смысле этого слова, но я уважаю 
право людей верить. 

— Боитесь ли смерти! 
— У меня были довольно сложные м о м е н 

ты в ж и з н и . В к о н ц е концов пришел к вы
воду, что смерть — это не самое страшное, 
и боязнь смерти делает человека слабее. 

— Не могли бы рассказать об одном из 
тех сложных моментов! 

--- Нет. Это с л и ш к о м личное. 
— Подаете ли Вы нищим ; 
— Если искренне, то очень стесняюсь по

давать. Не м о г у избавиться от чувства не
ловкости при этом. С удовольствием отдаю 
деньги, чтобы милостыню подал кто-то за 
м е н я . 

— Что любите читать! Как проводите 
свободное время! 

— Читаю чаще деловую литературу или 
совсем уж л е г к о м ы с л е н н у ю (в д о р о г е ) . В 
р е д к и е часы досуга вспоминаю о спорте, 
л ю б л ю п р и р о д у . А отпуск, обычно к о р о т 
кий, стараюсь проводить за р у б е ж о м , что
бы отдохнуть от советского сервиса. 

— Сколько у Вас детей! Где учатся! Кем 
бы Вы хотели видеть их в будущем! 

— У меня два сына. Старший учится в 
школе № 6, младший учится ползать. Хо-
тел оы п р е ж д е всего видеть их м у ж ч и н а м и , 
в настоящем смысле слова. То есть силь
ными, верными слову, надежными людь 
ми... 

— Ваша жена — домохозяйка или рабо
тает! Есть ли у вас в доме прислуга! 

— Жена работает. Прислуги нет. И в це
лом к своему новому классовому положе
нию я совершенно не готов морально. Л ю 
бая просьба или поручение человеку у ме
ня проходят через сомнения: а не у н и ж у 
ли я этим его достоинство. 

— Как относитесь к журналистам! Чего 
ждете от средств массовой информации как 
депутат! 

— К х о р о ш и м журналистам — у м н ы м , 
квалифицированным, п о р я д о ч н ы м — отно
шусь очень х о р о ш о . От л ю б о г о местного 
средства массовой информации ж д у уваже
ния к избранному п е р м я к а м и органу. Каж 
дый из депутатов м о ж е т ошибаться, м о ж е т 
совершать неправильные действия. Тогда, 
видимо, нас и н у ж н о критиковать. Но вот 
когда оценивать решение, принятое коллек
тивным о р г а н о м , перед-тем подготовленное 
экспертами, долго о б с у ж д а е м о е , берет на 
себя один не всегда компетентный ж у р н а 
лист, а п о т о м выдает в газете за истину в 
последней инстанции,— это не к о р р е к т н о . 

— Пожалуйста, расставьте порядковые 
номера в иерархии ценностей: любовь, 
семья, дети, друзья, родители, работа, об 
щественный долг, свобода совести... И ес
ли хотите, дополните своими. 

— Д л я меня наиболее важны честь, от
ветственность за свои слова п е р е д людьми, 
принцип постоянного собственного совер 
шенствования. Высоко ставлю своих р о д и 
телей. 

Интервью вела 
Ирина КИЗИЛОВА. 

Окончив горный фанультет Пермского 
политехнического института, Юрии Трут
нев работал в обкоме комсомола. Потом и 
облисполкомитете. Занимался каратэ и 
достиг в спорте довольно больших высот. 
о чем свидетельствуют награды и корич
невый пояс. Затем вдруг занялся коммер
цией и бизнесом, тоже весьма успешно — 
возглавляемая им фирма «Экс-Лимитед» 
заметна в Прикамье. С 20 марта тридца-
тивосьмилетний Юрий Трутнев — депутат, 
одновременно Законодательного Собра
ния области и Пермской городской Д у м ь и 
председатель комитета по экономической^ 
политике и налогам ЗС. 


